

Entwicklung eines “WHO European Region action plan on health literacy”

Im Februar startete eine Initiative der WHO Europa in Kopenhagen zur Erarbeitung eines Europäischen Aktionsplans zur Förderung und Stärkung der Gesundheitskompetenz für die 53 europäischen Mitgliedstaaten. Sie wird durch ein internationales Advisory Board unterstützt, dem u.a. Prof. Dr. Doris Schaeffer und Dr. Orkan Okan vom Interdisziplinären Zentrum für Gesundheitskompetenzforschung (IZGK) der Universität Bielefeld angehören. Beide nahmen im Februar 2020 an einem ersten internationalen Expert*innentreffen teil, bei dem wesentliche Ziele und Inhalte diskutiert und beraten wurden. Die Veranstaltung stand unter der Leitung von Dr. Bente Mikkelsen (Leiterin der Abteilung Nichtübertragbare Krankheiten und Gesundheitsförderung im gesamten Lebensverlauf der WHO Europa) und Dr. Kristine Sørensen (Leiterin Global Health Literacy Academy) und wurde von der WHO International in Genf, der WHO Europa und dem dänischen Ministerium für Gesundheit unterstützt.

Im Laufe des Jahres werden weitere Treffen des Advisory Boards stattfinden, um die Schwerpunktbereiche des Aktionsplans weiter auszuarbeiten. Die Aktivitäten zur Stärkung der Gesundheitskompetenz in der WHO Europa Region sind im September 2019 durch die einstimmige Resolution der 53 Mitgliedsstaaten während des 69. Treffens des WHO Regionalkomitee für Europa formalisiert worden. Geleitet wird die Resolution von der Road Map Gesundheitskompetenz der WHO Europa, die u. a. fünf strategische Schwerpunktbereiche für die Stärkung der Gesundheitskompetenz in der europäischen Bevölkerung einschließt:

1. Capacity Building für Gesundheitskompetenz
2. Sektorenübergreifende Einbindung von Gesundheitskompetenz
3. Förderung der Entwicklung und Umsetzung von Initiativen zur Stärkung der Gesundheitskompetenz
4. Verbesserung der digitalen Gesundheitskompetenz
5. Stärkung der Messung, Überwachung und Bewertung der Gesundheitskompetenz

Der Aktionsplan soll Anfang 2021 fertig gestellt sein und u. a. dazu beitragen, dass die Umsetzung der in etlichen Ländern mittlerweile vorliegenden Aktionspläne und politischen Strategien zur Gesundheitskompetenz auf der Ebene der nationalen Mitgliedsstaaten unterstützt wird. Dazu gehört auch der seit 2018 für Deutschland vorliegende [Nationale Aktionsplan](#) (Schaeffer et al. 2018), der sich seither in der Umsetzung befindet. Zugleich soll die Forschung und Forschungsförderungen auf diesem Gebiet stimuliert werden.

Prof. Dr. Ullrich Bauer, Prof. Dr. Doris Schaeffer, Dr. Paulo Pinheiro, Dr. Eva-Maria Berens und Dr. Orkan Okan vom IZGK an der Universität Bielefeld unterstützen diese europäische Initiative. Das IZGK trägt bereits jetzt zur Erreichung der Ziele dieser europäischen Strategie zur Stärkung der Gesundheitskompetenz sowohl auf der Ebene der Forschung und Wissenschaft als auch durch den Nationalen Aktionsplan Gesundheitskompetenz für Deutschland und der Allianz Gesundheitskompetenz des Bundesministeriums für Gesundheit (BMG) auf der gesundheits- und bildungspolitischen Ebene bei.



1. Expertentreffen in
Kopenhagen



Prof. Dr. Doris Schaeffer, Dr. Bente
Mikkelsen und Dr. Orkan Okan



Eindrücke aus der Arbeit in
Kleingruppen

Development of a ‘WHO European Region action plan on health literacy’

In February, WHO Europe launched an initiative in Copenhagen to develop a European action plan to promote and strengthen health literacy for the 53 European Member States. It is supported by an international advisory board, which includes Prof. Dr Doris Schaeffer and Dr Orkan Okan from the ‘Interdisciplinary Centre for Health Literacy Research (ICHL)’ at Bielefeld University. Both participated in a first international expert meeting in February 2020, where the main goals and contents were discussed and advised. The meeting was chaired by Dr Bente Mikkelsen (Head of the Division of Non-communicable Diseases and Health Promotion through the Life-course WHO Europe) and Dr Kristine Sørensen (Head of the Global Health Literacy Academy), with support from WHO International in Geneva, WHO Europe and the Danish Ministry of Health.

Further meetings of the advisory board will be held later this year to further elaborate the priority areas of the action plan. Health literacy activities in the WHO European Region were formalized in September 2019 by a consensus resolution of the 53 Member States at the 69th meeting of the WHO Regional Committee for Europe. The resolution is guided by the WHO European roadmap for health literacy, which includes five strategic priority areas for strengthening health literacy in the European population:

1. capacity building on health literacy
2. cross-sectoral integration of health literacy
3. advancing development and implementation of health literacy initiatives
4. improving digital health literacy
5. strengthening measurement, monitoring and evaluation of health literacy

The action plan is due to be completed by early 2021 and should, among other things, help to support the implementation of the numerous action plans and political strategies on health literacy at the national level of member states. This also includes the [National Action Plan](#) for Germany (Schaeffer et al. 2018), which was published in 2018 and is now in the process of implementation. At the same time, research and research funding should be stimulated in this field.

Prof. Dr Ullrich Bauer, Prof. Dr Doris Schaeffer, Dr Paulo Pinheiro, Dr Eva-Maria Berens and Dr Orkan Okan from the ICHL at Bielefeld University support this European initiative. The ICHL is already contributing to achieving the goals of this European strategy for strengthening health literacy both at the level of research and science as well as through the National Action Plan Health Literacy for Germany and the Health Literacy Alliance of the Federal Ministry of Health (BMG), at the health and education policy level.